



## Newsletter 04/2024

Liebe PoGS-Community,

Die Welt ist in Bewegung. Mit dem „**Better World Award**“ zeichnet die Universität Potsdam wissenschaftliche Beiträge aus, die die Welt ein wenig besser machen. Wir möchten auch Sie dazu befähigen, Ihren Beitrag zu einer besseren Welt zu leisten und Ihren eigenen Weg in sich verändernden Zeiten zu finden. Informieren Sie sich deshalb auch über unsere **neuen Workshops und Programme**. Von wissenschaftlichem Handwerkszeug über Leadership bis hin zur Karriereentwicklung ist vieles dabei. **Die Anmeldung für die Workshops im zweiten Halbjahr ist ab sofort möglich!** Ein Angebot möchte ich Ihnen besonders ans Herz legen: den virtuellen **"PoGS Writing Day" am 22.5.** organisiert von unserer Promovierendenvertretung. Schreiben Sie einen Tag lang gemeinsam mit anderen Promovierenden und Postdocs, eine bewährte Methode, um die eigene Produktivität zu steigern und dabei andere kennenzulernen, die vor ähnlichen Herausforderungen stehen wie Sie.

Viel Spaß beim Lesen unseres Newsletters! (Wir freuen uns auch immer über Anregungen und Feedback)

Herzliche Grüße

Johannes Freudenreich & Ihr Team der PoGS



---

## Fördern.

### Better-World-Award UP 2024

Ab sofort können sich Masterstudierende und Promovierende aller an der Universität Potsdam vertretenen Disziplinen bewerben. Der mit 3.333 € dotierte Preis geht an junge Akademiker\*innen, die mit ihren bis zum 15. August 2024 eingereichten Abschlussarbeiten überzeugende Antworten auf gegenwärtige und zukünftige Fragen liefern. Die Forschungsergebnisse sollten einen positiven Beitrag für die Gesellschaft leisten und können um Themen wie Nachhaltigkeit, Ernährung, Klima oder Digitalisierung aber auch um Vielfalt, Neue Arbeit oder Mobilität kreisen.

### Fulbright Doktorand\*innenstipendien

**Bewerbungsfrist: 01.06.2024**

Sie arbeiten an Ihrer Dissertation und möchten Ihr Promotionsthema an einer selbst gewählten US-Hochschule oder einer anderen wissenschaftlichen Institution fachlich weiter vertiefen? Dafür bietet Ihnen Fulbright Germany die Möglichkeit eines vier- bis sechsmonatigen Forschungsstipendiums. Sie profitieren vom fachlichen Austausch mit den Spezialist\*innen vor Ort und der Einbindung in interdisziplinäre Arbeitsgruppen und bilden Netzwerke für Ihre akademische Karriere. Sie möchten mehr über Programm und Bewerbung erfahren? Besuchen Sie uns in unserer Office Hour am 6. Mai 2024 von 14:00 bis 15:00 Uhr auf Zoom. Bitte registrieren Sie sich [hier](#), damit wir Sie vor dem Termin über die Zoom-Zugangsdaten informieren können.

---

## Weiterbilden.

## Workshops für die 2. Jahreshälfte buchbar!

Schauen Sie doch mal in unsere Workshopübersicht. Hier können Sie nun neue Angebote buchen, wie z.B. den Workshop: "Wenn mehrere Hüte einen Kopf schmücken - Rollenklärung als Tenure-Track- bzw. Juniorprofessor\*in" am 18.07.2024 oder den Potential Check - unser innovatives Qualifizierungsangebot für eine erste Einschätzung zu relevanten berufs- und tätigkeitsbezogenen Stärken und Schwächen für wissenschaftlich qualifizierte Fach- und Führungspositionen am 19.09.2024.

### Freie Plätze - PoGS Workshops

- [Presentation in English](#)  
29.-30.04.2024, EN, Präsenz
- [Agiles Projektmanagement – Projektteamcoaching](#)  
03.-04.06.2024, DE, online
- [Karrierestrategien und Laufbahnplanung](#)  
13.-14.06.2024, DE, Präsenz

### Künstliche Intelligenz für die Wissenschaft

**Ausschreibungszeitraum startet in Kürze!**

Künstliche Intelligenz hat das Potential schneller, leichter, flexibler die Anforderungen wissenschaftlicher Forschung, Hochschullehre und universitären Management zu erfüllen. Unser Programm gibt einen Einblick in die Entwicklung von grundlegenden KI Kompetenzen und liefert ein fachlich fundiertes und kritisches Verständnis grundlegender Prinzipien, um Potenziale und Limitierungen zu erkennen, die moralisch-gesellschaftlichen Implikationen zu verstehen sowie KI effizient und selbstbestimmt zu nutzen. Der Programmleiter Stefan Lindow lädt am 22.04 von 12-13:00 Uhr (online) zu einer kurzen Q&A Session ein.

### Infoveranstaltung: Führungskompetenzen für die Transformation

**15.05.2024, 16:30-18:00 Uhr, DE, Wissenschaftsetage**

Arbeits- und Lebenswelt befinden sich im Umbruch, Führungsaufgaben in der digitalen Transformation erfordern mehr als Wissen. In unserem neuen iterativen Programm mit Deep Tech-Bezug lernen Sie als proaktiver Teil eines Gruppenprozesses Formen des agilen Leaderships kennen. Unter Anwendung der Methoden Scrum und Kanban erfahren Sie, wie neue Managementwerkzeuge für die Führung in Zeiten rasanter Veränderung anzuwenden sind. Die Veranstaltung wird von einem interaktiven Workshop „Agiles Fehlermanagement nach Amy Edmondson“ mit Elementen aus LEGO® SERIOUS WORK® begleitet.

### Digital PoGS Writing Day

**22.05.2024, 08:00-16:00 Uhr, EN, online**

Sie wollen das erste Kapitel Ihrer Dissertation schreiben? Aber Sie wissen nicht, wo Sie anfangen sollen? Oder Sie haben schon ein paar Seiten geschrieben, dann eine Pause eingelegt und müssen jetzt wieder anfangen? Sie arbeiten normalerweise alleine, möchten aber mit anderen Promovierenden gemeinsam produktiv sein? Dann kommen Sie zum digitalen PoGS-Schreibtag! Ob Sie Literatur recherchieren, ein Exposé schreiben oder an einem Kapitel arbeiten - bei uns können Sie gemeinsam produktiv sein. Ihre PoGS-Vertreter\*innen unterstützen Sie gerne beim Einstieg ins Schreiben.

### Da geht noch was: Gehalts- und Berufungsverhandlungen für Wissenschaftlerinnen

**22.-23.04.2024, jeweils 09:00-13:00 Uhr, DE, online**

Verhandlungen auf dem Weg zur Professur beinhalten sowohl innere Verhandlungen mit sich selbst als auch äußere Verhandlungen zum Thema: Gehalt, Ausstattungen und andere Ressourcen. In diesem Seminar lernen Sie innerlich gestärkt und klar in eine Verhandlungssituation hineinzugehen und nach dem Win-Win Prinzip zu verhandeln. Auch schwierige Verhandlungssituationen, z.B. im Umgang mit Macht und Hierarchie werden geprobt und entsprechende Strategien entwickelt.

### Weiterbildungsreihe #OpenUP!

**erster Termin: 18.04.2024, 09:00-12:00 Uhr, DE, online**

Es gibt viel Veränderung – in der Gesellschaft und an der Universität Potsdam (UP). Diversität und Antidiskriminierung, Ausschluss und Teilhabe werden immer mehr diskutiert, Gesetze ändern sich, neue Richtlinien kommen hinzu. Die UP hat sich in den letzten Jahren auf den Weg gemacht, diese Themen mehr in die Hochschule zu tragen, eigene Strukturen zu reflektieren, einen Dialog anzustoßen und den Diskriminierungsschutz zu stärken. Dabei sollen alle Beschäftigten die Möglichkeit haben sich ausreichend zu informieren – zu aktuellen Debatten, aber auch zur konkreten Auswirkung auf ihren Arbeitsplatz. Im April 2024 startet die Weiterbildungsreihe #OpenUP! mit unterschiedlichen Veranstaltungsformaten, vom Kurzinput über Workshops bis hin zu einem informellen „DiversiTEA“. Alle Beschäftigten sind herzlich eingeladen!

## Wisskomm Schools

nächster Termin 08.-11.04.2024, jeweils 08-10:30 Uhr, DE, online

Warum sollten Wissenschaftler\*innen den Dialog mit der Öffentlichkeit suchen? Wie kommen Themen aus der Forschung in die Medien? Was macht gute Wissenschaftskommunikation aus? Und welche Plattformen und Kanäle haben Wissenschaftler\*innen, um selbst und unmittelbar mit der Öffentlichkeit zu kommunizieren? Nachwuchskräfte aus Wissenschaft, Technik und Kommunikation können in den Wisskomm Schools diese und weitere Fragen mit Expert\*innen aus Forschung und Praxis der Wissenschaftskommunikation angehen. Die Wisskomm Schools „Wissenschaft kommunizieren!“ sind ein gemeinsames Angebot der Initiative Wissenschaft im Dialog und der Agentur con gressa und finden mehrmals pro Jahr statt.

---

## Vernetzen.

### Welcome Event

15.05.2024, 15:30-17:00 Uhr EN, Wissenschaftsetage

Die PoGS lädt alle neuen Promovierenden und Postdocs ein, die Universität Potsdam und die PoGS als das Kompetenz- und Beratungszentrum für junge und fortgeschrittene Wissenschaftler\*innen näher kennenzulernen. Daneben erhalten Sie wichtige Hinweise und Erfahrungen von Promovierenden und Postdocs und lernen unsere Promovierenden Vertretungen kennen. Nutzen Sie die Gelegenheit, um sich zu vernetzen und viele tolle Unterstützungsangebote zu entdecken. Wir freuen uns auf Sie!

### Science Club

15.05.2024, ab 17:00 Uhr, DE/EN, Wissenschaftsetage

Bei hoffentlich bereits sommerlichen Temperaturen freuen wir uns über einen After-Work Ausklang auf unserer Dachterrasse hier in der Wissenschaftsetage. Kommen Sie mit uns und der PoGS-Community ins Gespräch. Es gibt kühle Getränke und einen tollen Ausblick über Potsdam. Wir freuen uns über Ihren Besuch!

### EDUC Talents and Entrepreneurial Skills in Europe Days (TESE)

27.-29.05.2024, EN, Cagliari, Italien

Die TESE Days soll Teilnehmenden helfen, ihre Talente zu erkennen, zu entwickeln und zu präsentieren, damit sie diese als ihre Stärke nutzen und entsprechend ihren Interessen und Fähigkeiten erfolgreich auf dem Arbeitsmarkt auftreten können. Während der ersten beiden Tage werden 40 Doktorand\*innen aus den acht EDUC-Partnerhochschulen an Einzel- und Gruppenaktivitäten teilnehmen, die von einem Expertenteam geleitet werden, und schließlich ihr berufliches Profil vor dem gesamten Publikum präsentieren. Für mehr Infos, auch zum Bewerbungsverfahren, wenden Sie sich direkt an Ihre Ansprechpersonen an der Universität Potsdam: Nancy Wegner und Luisa Agrofylax.

---

## Und sonst noch...

### Lecker Vielfalt: Lunch & Learn mit Diversity-Kampagne

16.04.2024, 11:30-13:00 Uhr, DE, Obere Mensa Am Neuen Palais

Das Koordinationsbüro für Chancengleichheit bringt Vielfalt auf denTisch. In einem exklusiven Lunch-Format wird die Diversitätsstrategie der Universität Potsdam (UP), die Umfrageergebnisse zu Diversität und Diskriminierungserfahrungen an der UP sowie der neue Sprachleitfaden erkundet und präsentiert. Freuen Sie sich auf inspirierende Einblicke, ein spannendes Quiz zum Mitmachen und eine Musikeinlage.

### Veranstaltungsreihe: Wissenschaft als Arbeitgeberin

nächster Termin 08.04.2024, 13:00 Uhr, DE, online

Fachkräftemangel, internationaler Wettbewerb und branchenübergreifende Konkurrenz um die besten Köpfe stellen die Wissenschaft vor vielfältige Herausforderungen: Wie kann sie talentierte Fachkräfte in einem wettbewerbsintensiven und dynamischen Arbeitsmarktumfeld anziehen und halten? Wie kann sie eine Kultur der Exzellenz, Vielfalt und des Wohlbefindens in der wissenschaftlichen Gemeinschaft fördern? Kurz: Wie kann die Wissenschaft eine attraktive, wettbewerbsfähige Arbeitgeberin sein? In jeder Folge wird ein Aspekt des akademischen Arbeitsmarkts von führenden Expertinnen und Experten aus dem deutschen Wissenschaftssystem und/oder der Wissenschaftspolitik beleuchtet, die ihre Erkenntnisse aus Forschung, Wissenschaftsmanagement und Politik einbringen. Die Hälfte jeder 45-minütigen Sitzung ist Fragen und Kommentaren gewidmet.

Sie sind noch kein Mitglied bei der PoGS?  
Beantragen Sie hier Ihre kostenlose Mitgliedschaft.

Info

Dear PoGS Community,

The world is on the move. With the "**Better World Award**", the University of Potsdam honors scientific contributions that make the world a little better. We would also like to empower you to make your contribution to a better world and to find your own way in changing times. Find out more about our **new workshops and programs**. From scientific tools to leadership and career development, there is a lot on offer. **Registration for the workshops in the second half of the year is now open!** I would particularly like to recommend one offer to you: the virtual "**PoGS Writing Day**" on **22 May**, organized by our doctoral candidate representatives. Spend a day writing together with other doctoral candidates and postdocs, a proven method for increasing your own productivity and getting to know others who are facing similar challenges as you.

We hope you enjoy reading our Newsletter. (We are always open for feedback)

Johannes Freudenreich & your PoGS Team

---

## Support.

---

### Better-World-Award UP 2024

As of now, master's and doctoral students from all disciplines represented at the University of Potsdam are eligible to apply. The prize, worth 3,333 euros, is awarded to young scientists whose theses, which must be submitted by August 15, 2024, provide convincing answers to current and future questions. The research results should make a positive contribution to society and can focus on topics such as sustainability, nutrition, climate or digitalization, but also on diversity, new work or mobility.

### Fulbright PhD scholarships

**Application deadline: June 1, 2024**

Are you working on your dissertation and would like to further develop your topic at a U.S. university or other academic institution of your choice? Fulbright Germany offers you the opportunity of a four- to six-month research grant. You will benefit from professional exchange with local experts, integration into interdisciplinary working groups, and networking for your academic career. Want to learn more about the program and how to apply? Join us for our Office Hour on May 6, 2024 from 14:00 to 15:00 on Zoom. Please register [here](#) so that we can provide you with your Zoom access details prior to the event.

---

## Train.

---

### Workshops now available for the 2nd half of the year!

Have a look at our workshop overview. Here you can now book new offers, e.g. the workshop "First audition? Applying for (Junior-)Professorships" on September 11 or 12, 2024 or "How to get into the German job market!" on October 7-8, 2024.

### Free Spots - PoGS Workshops

- [Presentation in English](#)  
April 29-30, 2024, EN, in-person
- [Agiles Projektmanagement – Projektteamcoaching](#)  
June 03-04, 2024, GER, online
- [Karrierestrategien und Laufbahnplanung](#)  
June, 13-14, 2024, GER, in-person

### Artificial Intelligence for Academia

**Call for applications opening soon!**

Artificial intelligence (AI) has the potential to make scientific research, university teaching and university management faster, easier and more flexibly. The program enables the development of AI skills. We aim to develop a technically sound and critical understanding of fundamental AI principles in order to recognize potentials and limitations, to understand the moral and social implications and to use AI efficiently and independently. You are also invited to take part in a short online Q&A with the program coordinator Stefan Lindow on April 22, 12:00am - 01:00pm.

### Leadership Skills for Transformation

**Save the date: May 15, 2024, 4:30-6:00 pm, GER, Wissenschaftsetage Potsdam**

The world of work and life is changing, and leadership tasks in the digital transformation require more than just knowledge. In our new iterative program with a deep tech focus, you will learn about forms of agile leadership as a proactive part of a group process. Using Scrum and Kanban methods, you will learn how to apply new management tools for leadership in times of rapid transformation. The event will be accompanied by an interactive workshop "Agile Error Management based on Amy Edmondson" with elements from LEGO® SERIOUS WORK®.

## Digital PoGS Writing Day

May 22, 2024, 8:00 am-4:00 pm, EN, online

You want to write the first chapter of your PhD project? But you don't know how to start? Or you've already written a few pages, then stopped and now you need to get back into writing? Do you usually work on your own, but want to be productive together with other PhD candidates? Then attend the digital PoGS writing day! Whether you're researching literature, writing an exposé or working on a chapter - you can be productive together with us. Your PoGS PhD representatives support you in getting started with your writing.

## There's more in it for you: Salary and Appointment Negotiations for Women Academics

April 22-23, 2024, 09:00 am-1:00 pm each day, GER, online

Negotiating your way to a professorship involves both internal negotiations with yourself and external negotiations about salary, equipment and other resources. In this seminar you will learn how to enter a negotiation situation with inner strength and clarity, and how to negotiate according to the win-win principle. Difficult negotiation situations, such as dealing with power and hierarchy, will also be practised and appropriate strategies will be developed.

## #OpenUP! Training series

first date: April 18, 2024, 12:00-3:00 pm, GER, online

A lot is changing - in society and at the University of Potsdam (UP). Diversity and anti-discrimination, exclusion and participation are increasingly being discussed, laws are changing, and guidelines are being added. In recent years, the University of Potsdam has set itself the goal of bringing these issues more into the university, reflecting on its own structures, initiating dialogue, and strengthening protection against discrimination. All employees should have the opportunity to be well informed - about current debates, but also about the specific impact on their workplace. To this end, the #OpenUP! training series will be launched in April 2024. In a variety of formats - from short inputs and workshops to an informal "DiversiTEA" - we offer space to gather information, ask questions and exchange ideas. All employees are invited to participate!

## Wisskomm Schools

next date: April 08-11, 2024, 08:00-10:30 am, GER, online

Why should scientists seek dialogue with the public? How do research topics get into the media? What constitutes good science communication? And what platforms and channels are available to scientists to communicate directly with the public? Young scientists, engineers and communicators can discuss these and other questions with experts from science communication research and practice at the Wisskomm Schools. The Wisskomm Schools "Communicating Science!" are a joint offer of the initiative Wissenschaft im Dialog and the agency con gressa and take place several times a year.

---

## Connect.

### Welcome Event

May 15, 2024, 3:30-5:00 pm, EN, Wissenschaftsetage

The PoGS invites all new PhD students and postdocs to get to know the University of Potsdam and the PoGS as a skills and advising center for young and advanced scientists. In addition, you will receive important information and insights from PhD students and postdocs and get to know your PhD representatives. Take advantage of the opportunity to network and discover the many great opportunities for support. We look forward to seeing you!

### Science Club

May 15, 2024, from 5:00 pm, GER/EN, roof terrace, Wissenschaftsetage

With what we hope will be summer-like temperatures, we are looking forward to an after-work get-together on our roof terrace here on the Science Floor. Come and chat with us and the PoGS community. There will be cool drinks and a great view over Potsdam. We are looking forward to your visit!

## EDUC Talents and Entrepreneurial Skills in Europe Days (TESE Days)

May 27-29, 2024, EN Cagliari, Italy

The TESE Days are designed to help participants identify, develop and showcase their talents so that they can use them as a strength and successfully enter the labour market according to their interests and skills. During the first two days, 40 doctoral students from the eight EDUC partner universities (including the University of Potsdam) will participate in

individual and group activities led by a team of experts, and will conclude by presenting their professional profile to the entire audience. For more information, including the application procedure, please get in touch directly with your contact persons at the University of Potsdam: Nancy Wegner and Luisa Agrofylax.

---

## Miscellaneous...

---

### **Delicious diversity: Lunch & Learn with our diversity campaign**

**April 16, 2024, 11:30 am-01:00 pm, GER, upper canteen, Am Neuen Palais**

The Equal Opportunity Coordination Office brings diversity to the table! In an exclusive lunch format, they will present UP's diversity strategy, the results of the survey on diversity and experiences of discrimination at UP, and a language guide.

Join the event for inspiring insights, an exciting quiz and a musical interlude. Save your seat for a lunch that will enrich not only your stomach, but also your mind!

### **Event series: The Academic Labor Market**

**next date: April 08, 2024, 01:00 pm, GER, online**

A shortage of skilled labor, international competition, and cross-industry rivalry for the best minds pose a variety of challenges for academia: How can it attract and retain talented people in a competitive and dynamic labor market environment? How can it foster a culture of excellence, diversity and well-being in the scientific community? In short, how can academia be an attractive, competitive employer? In each episode, an aspect of the academic labor market will be explored by leading experts from the German science system and/or science policy, who will share their insights from research, science management and policy. Half of each 45-minute session will be devoted to questions and comments.

You are not yet a member of PoGS?  
Apply here for free Membership.

Info

**I M P R E S S U M**  
Newsletter der Potsdam Graduate School  
Redaktion: Theresa Tholen  
Universität Potsdam Am Neuen Palais 10 14469 Potsdam  
E-Mail: [pogs@uni-potsdam.de](mailto:pogs@uni-potsdam.de)  
Web: <https://www.uni-potsdam.de/pogs>  
LinkedIn: <https://de.linkedin.com/company/potsdam-graduate-school>  
© Potsdam 2024

Disclaimer: Die Inhalte unserer Webseiten und des Newsletters wurden mit größtmöglicher Sorgfalt erstellt. Für die Richtigkeit, Vollständigkeit und Aktualität der bereitgestellten Inhalte können wir jedoch keine Gewähr übernehmen. Unser Angebot enthält Links zu externen Internetseiten Dritter, auf deren Inhalte wir keinen Einfluss haben und für die wir keine Gewähr übernehmen. Für die Inhalte der verlinkten Seiten ist stets der jeweilige externe Anbieter oder Betreiber der Seiten verantwortlich.

Abmelden: Wenn Sie Ihr PoGS-Newsletter-Abo kündigen möchten, senden Sie uns einfach eine kurze E-Mail mit dem Betreff „Abbestellung PoGS-Newsletter“ an [pogs@uni-potsdam.de](mailto:pogs@uni-potsdam.de)

Unsubscribe: You can unsubscribe from the PoGS-Newsletter by simply sending an e-mail with the subject „Unsubscribe PoGS-Newsletter“ to: [pogs@uni-potsdam.de](mailto:pogs@uni-potsdam.de)